
西部利得：做市场如做人，诚则无累 

 

前不久，西部利得基金管理有限公司市场总监孙威先生接受了《国际融资》杂志记者采访。孙威

先生拥有十几年的证券投资经历，能够较为准确地把握市场趋势，通过对证券市场趋势的理性分

析，确保资产的安全并谋求长期稳定的投资收益。他表示：“做市场如同做人，不诚则有累，诚

则无累。将合适的产品推荐给合适的客户以实现双赢，只有一方获利的合作是不会长久的。” 

 

孙威  

孙威，现任西部利得基金管理有限公司总经理助理、市场总监，分管公司市场及产品条线。 

1993 年从事证券基金行业，拥有十几年的证券投资经历。2001~2005 年，在华夏证券公司证券投

资部门期间管理数亿元资金，跑赢指数并取得正收益；2005~2007 年，在中信建投证券有限责任

公司机构销售交易部及光大证券股份有限公司销售交易部期间，管理多个账户数百亿资金均获得

较好的正收益；2007~2013年在光大证券股份有限公司销售交易部负责过多家基金的研究服务，

并带领团队开发近百家机构。2013 年，进入国泰基金管理有限公司负责养老金业务部，养老金

业务规模两年增长了近 100%，开发、保有公募基金近 40 亿元，开发并运作主动管理型专户近 20

亿元。 

 

 
采访内容 

 

记者：请您总结一下 2017年中国沪深股市，并对 2018 年股市做一下预判。 

孙威：2017 年中国沪深股市整体来讲波动相对较小，市场比较稳定，大盘蓝筹还稳中有升。虽

然中国目前经济还在 L 型中运行，但我个人预估 2018 年的市场会比 2017 年机会更大。一是从牛

熊市转化的时间周期看，2018 年也预估可能将开启时间窗口；二是从流动性角度来看，2018 年

预估可能会较 2017 年更加稳健；三是随着中国经济转型的深化，一大批优质的上市公司会不断

呈现在我们面前；四是国有企业深化改革的步伐会不断深入，随着制度红利的释放，市场也将更

有活力。综上，我认为 2018 年的市场预估会比 2017 年更有机会和活力。 

 

记者：截至 2017 年 5 月 31日，公募基金数量共 4324支，已经高于 3000 余家沪深上市公司的数

量，这预见了 FOF 时代的来临，您认为做好 FOF 产品的关键是什么？ 

孙威：公募 FOF 是作为一个创新型品种出现在市场上的，但是对投资者而言，透过产品设计回到

本质，这就是一个投资工具。评价一个 FOF 产品还是要用业绩说话。我认为 FOF 产品的业绩来源

于三个方面：一是资产配置；二是子基金选择；三是择时。这是一个自上而下的体系。大类资

产配置，如股债混合货币的配置，是为了投资标的多样化以分散整体风险降低波动。优选子基金

是为了在细分领域实现最大化收益。而择时最为关键，因为 A 股的波动太大，对大盘的高点和低

点做一个准确的预测，这样才能真正做好 FOF。 



 

记者：中国的市场空间足够大，孕育着巨大的投资机会，您比较看好哪些领域的投资？是会偏重

把投资领域作为投资方向？还是选股时偏重对企业的分析？亦或其他选择因素。 

孙威：首先，制度红利的释放将使国企公司更有活力，尤其是低 PE 高分红的上市公司价值凸显。

其次，中国经济转型的深化会带动一大批优质的上市公司，主要是指有核心技术的上市公司，其

发展潜力会更加巨大。最后，随着中国经济实力不断增强，个人的消费能力也在不断提升，伴随

而来的就是大众消费品的不断升级，如消费中的易耗品、医药、医疗、旅游、养老等领域。 

     结合美国华尔街的发展历史也能一窥端倪，100 年前华尔街股市前 20 大市值的公司与目前

市场中前 20 大市值的公司完全不同。这是因为 100 年前美国是重工业发展的黄金期，那时高速

成长的公司主要是钢铁、煤炭、铁路等。而现在美国已经成功转型为科技领先的国家，目前高速

成长的公司主要是有核心技术含量的公司。当然国力提升也促使企业走出海外，像可口可乐等大

众消费品公司也得到了大力发展。因此，中国证券市场从目前来看，虽然一些因素仍对市场有扰

动作用，但今后的发展空间及投资机会仍是巨大的。 

 

记者：您在十几年证券投资工作期间，积攒了大量的资金投资经验，并取得了优秀的成绩，您是

否为自己的投资理念做过总结，在“激进”与“风险”之间会把握什么样的投资原则？请您为我

们谈一谈。 

孙威：我个人认为“激进”与“风险”是不矛盾的，而且也是相对的。如果做绝对收益，会更看

重业绩的稳定性和持续性，这些都是以市场为参照物的，市场比较亢奋时投资策略上就要相对激

进；相反市场表现低迷时就要相对稳健。顺势而为是操作的关键。当然，这也不是绝对，投资

是多元化的，特别是在 V 型市场中左侧买左侧卖、左侧买右侧卖、右侧买右侧卖、右侧买左侧卖

都有产品获得较高回报，区别在于不同投资者的不同风险偏好和投资理念。 

 

记者：对于 2018 年的操作您认为应该采取什么样的策略？是抓住好股不放还是更注重时机？ 

孙威：选势和选时在投资中都十分关键，选时的特性导致在系统性机会来临时选时会影响到正收

益的多少，在系统性风险来临时选时可以减少亏损的比例，总体而看，选时对投资能力的要求较

强，不同资金的性质也决定风险的不同偏好。但针对个人投资者由于缺少选时的能力和精力，我

比较认同顺势而为的策略。  

 

记者：每年 A 股市场的环境、风格都不一样，自您 2001 年在二级市场从业以来，以“不变”应

“万变”取得良好收益的法宝是什么？ 

孙威：市场中没有法宝，以我的理解，相对收益与绝对收益的做法完全不同。如果做绝对收益，

其重点在于判断上。首先，选势十分关键。其次，强调纪律性，投资要有策略，在投资中一定要

按照策略执行，如 CPPI 的策略、止损策略、止盈策略等。其三，具体标的上选择行业及行业中

的龙头上市公司。 

 



 

记者：您在长期的工作中与各大中型银行、证券公司、保险公司、财务公司、信托公司、国企等

均建立了良好的关系，您认为拥有充沛客户资源的关键是什么？ 

孙威：我刚开始做市场的时候也比较困惑，不知道如何去做。当时有一位老领导告诉我说：“做

市场如同做人，不诚则有累，诚则无累。”这十几年我的感悟是要充分了解到客户的需求，包括

风险偏好、KPI 的收益要求等，也要有专业的知识谙熟于自己的不同产品，以便将合适的产品推

荐给合适这类产品的客户，实现双赢。我认为，只有一方获利的合作是不会长久的。 

 

 

记者：对于机构或者个人等不同客户，您是如何对症下药开发出合适的产品的，能否举几个例子？ 

孙威：没有一款产品适合所有的客户，不同的客户对风险偏好的选择不同。对于风险偏好偏低的

客户建议多关注低风险的货币基金和中低风险的债券基金及部分打新含量较高的混合型基金。对

于风险偏好偏高的客户建议关注中高风险的股票型、指数型、商品型、QDII 基金等。 

     在选择中高风险产品的时候，机构投资者因其良好的专业背景会对市场趋势有较好的判断，

市场低迷的时候会采取相应的措施及丰富的对冲风险手段，这样市场向好的时候就会获取超额的

贝塔值。而对于个人投资者，我建议投资比例的高低按照年龄成反比来投资，也就是年纪轻一些

的人群，中高风险产品占总资产的比例可以高一些；年纪长一些的人群，中高风险产品占总资产

的比例可以低一些。最好是一种资产配置，在配置中高风险产品的同时，也配置一些中低风险的

产品，用 CPPI 的策略使高风险的产品有足够的安全保障，这样即使配置了高风险的产品对整体

资产的收益仍然可确保为正。一旦在中高风险收益产品中（如股票型、指数型基金）产生部分亏

损，建议使用定投的方式在市场底部不断增加筹码摊低成本，等市场好转时再分批兑现。 

     只有给个人投资者获得正收益的公募产品才会受到投资者的喜欢与追捧，西部利得也一直

致力于做一家给百姓赚钱的资产管理机构。做投资者信任的财富管理专家也一直是西部利得的愿

景。 
 

记者：西部利得作为一家二次创业成功的公募基金公司，您认为成功的关键因素有哪些？ 

孙威：西部利得从 2015 年底的 200 亿发展到目前超过 600 亿的规模，且公司发展态势依然良好，

这些都得益于董事会及总经理的指引、领导。西部利得各条业务线可以齐头并进、共同发展，因

为我们有业绩优良的投资团队、有经验丰富的稽核风控团队、有身经百战的运营 IT 团队，及敢

打敢拼的市场产品团队等。正是因为有了这些伙伴的共同努力、做事勤奋及兢兢业业的工作态度

才使得西部利得在二次创业中有所收获。我深信在一个团结、积极向上、努力拼搏的团体中，

每个人所经历的过程在人生的履历中都会有浓墨重彩的一笔。 

（文章来源：国际融资） 

 


